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LA MIRADA DE NUESTRA

Queridos Vecinos:	

Un año más y con mucha alegría les 
escribo éstas palabras; que en esta 
oportunidad tienen un sentido especial, 
porque dicen relación los con  los hitos y 
hechos más relevantes del 2005, año que 
coincide con el inicio de mi cuarto período 
como Alcaldesa. Lo cual ha sido posible, 
debido al alto apoyo que ustedes, los vecinos 
de Lo Barnechea, me brindaron en las 
pasadas elecciones.	

El haber sido Alcaldesa por tanto 
tiempo, ha implicado un desafío de 
envergadura mayor. Sin embargo, el poder 
definir y concretar los objetivos en una 
Comuna, que se ha ido construyendo y 
consolidando en la última década, ha 
requerido de una visión a largo plazo, la 
cual sólo puede materializarse a través de 
un trabajo que con creses supera un período 
de cuatro años. Ello ha sido una gran 
oportunidad, que me ha llevado a seguir 
apostando por nuestra comuna.	

El desafío de hacer ciudad en Lo 
Barnechea, con sus características propias, 
 ha supuesto siempre,  conciliar los legítimos 
intereses de grupos socio económicos muy

diversos, los que han logrado 
un grado de concordancia y 
cooperación mutua, que es un 
ejemplo de convivencia para el país. 	

N u e s t r o  i n t e r é s  c o m o  
autoridades, ha sido siempre la 
protección de la familia, para lo cual ha 
sido indispensable establecer ciertos 
estándares mínimos que permitan su pleno 
desarrollo. Estas bases han implicado 
garantizar en estos años, educación y 
salud de calidad; vivienda digna a nuestros 
vecinos más desposeídos; seguridad 
pública; el desarrollo de actividades 
deportivas y de recreación;  el acceso a 
la cultura y una vialidad eficiente que 
permita mejorar la calidad de vida de las 
personas que eligieron Lo Barnechea 
para vivir. 	

A todas luces estas iniciativas 
han requerido de tiempo y esfuerzo, 
tanto material como fÌsico. Sin 
embargo, su concreción en definitiva, 
que permita decir que la tarea está 
cumplida, supone poder con 
responsabilidad poner término a 
algunas realidades que persisten
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delincuencia;  consolidar la red 
vial estructurante permitiendo con 
e l lo  o f recer  una ef ic iente 
conectividad al interior de la comuna 
y con el resto de la ciudad; privilegiar 
nuestros recursos naturales y 
patrimoniales, y por último, potenciar 
la explotación racional del recurso nieve, 
garantizando tanto a los vecinos como 
a los turistas estándares de calidad. 		

En el desarrollo de estas acciones 
hemos ido avanzando, seguros del 
compromiso, pero consientes de todo lo 
que falta por hacer. Así los invito a mirar 
lo que hemos realizado durante el 2005, 
lo cual ha sido posible con la ayuda de Dios 
y la Santísima Virgen, y con la entrega 
generosa de nuestro Concejo, los 
funcionarios municipales y la comunidad. 
Vayan para todos ellos mis más profundos 
agradecimientos.

en Lo Barnechea, y que atentan contra la 
dignidad de nuestros vecinos y contra una 
convivencia fraterna. Igualmente potenciar 
el crecimiento y desarrollo de nuestra 
comuna, garantizando igualdad de 
oportunidades y mejorando los niveles de 
vida de todos nuestros vecinos, implica 
mirar el territorio en todo su contexto. Ahí 
aparece nuestra cordillera, con la cual la 
ciudad ha vivido tradicionalmente a sus 
espaldas. Esta cordillera que representa el 
96% de nuestro comuna; que contiene la 
mayor reserva esquiable del Cono Sur y 
que constituye una reserva ecológica de 
magnitud para Santiago. 	

En estas líneas he tratado de 
trasmitirles los principales compromisos 
que como administración local hemos 
asumido para este nuevo período: terminar 
con los campamentos en Lo Barnechea, a 
través de la concreción de un nuevo 
proyecto de construcción de 770 viviendas 
sociales; mejorar en profundidad la calidad 
de la educación municipal y la atención de 
salud y  seguir fomentando el empleo 
productivo; aumentar la inversión en 
seguridad ciudadana y en el mejoramiento 
del espacio público; seguir colaborando en 
la disminución de los niveles de

Cariñosamente,

Marta Ehlers Bustamante



				                                

LEOPOLDO STUARDO 

         Odontólogo de profesión, Concejal 
por  vocación de Servicio Público.	

Me han pedido que escriba algo en 
20 líneas ¿Que se puede decir en 20 líneas?	

Ha pasado un año más, y una nueva 
Cuenta Pública que según lo que  exige la 
Ley, deberá exponer la Sra. Alcaldesa. Creo 
que fue un buen año, con un nuevo Concejo 
que en general  ha mantenido la tónica de 
trabajo de los anteriores, esto es tomando

SOL LETELIER

          Cuando iba a jugar a la parcela de 
mi abuela en Avda. La Dehesa con Robles, 
en los años 60, jamás imaginé que sería 
una autoridad de esta preciosa comuna. 
Nací en Lo Barnechea y a través de mi vida 
he podido apreciar el enorme crecimiento 
que ha tenido, causándome una profunda 
impresión.

          Estoy en mi segundo período como 
Concejal y aún tengo temas pendientes, así 
como nuestra comuna se ha extendido y se 
ha poblado, también se han masificado las 

actividades que ya hoy, son diversas. Esto 
hace a Lo Barnechea muy característica y 
con un especial atractivo.

      El dar término a los campamentos 
situados a orillas del río Mapocho ha sido 
siempre una de mis más importantes 
prioridades como Concejal y este tema tan 
relevante es nuestra mayor empresa como 
equipo municipal. 

         En lo personal con respecto al rol 
diario de un Concejal, lo que más me causa 
satisfacción es poder ser un medio de 
comunicación, un enlace, entre la 
Municipalidad y nuestros vecinos y ser capaz 
de resolver los problemas diarios y 
contingentes de nuestra comunidad; vecinos 
que acuden a nuestras oficinas en busca 
de soluciones de diversas necesidades.

         El futuro de nuestra comuna se 
visualiza promisorio, con un espectacular 
Centro Cordillera el que debemos seguir 
desarrollando; como asimismo fomentar 
nuestras tradiciones huasas, trabajando con 
ahínco para mantener nuestra calidad de 
Comuna Familia.
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SEBASTIAN TORREALBA 	

Han pasado 16 meses desde que 
asumimos como Concejales, y ha sido una 
experiencia muy importante. Hemos podido 
plasmar nuestros intereses en el Concejo 
Municipal, y yo principalmente, preocuparme 

del deporte en la comuna, que  es una de 
las ramas más importantes y con mayor 
capacidad de desarrollo que tiene nuestra 
Municipalidad.	

Nuestro territorio es un activo que no 
podemos desaprovechar y hasta ahora, la 
Municipalidad lo ha hecho muy bien, pero 
aún falta. Nuestros deportistas nos  
necesitan,  requieren una gestión moderna 
e innovadora, con capacidad de liderar 
grandes proyectos, y me he abocado a: 
Tratar de hacer de Lo Barnechea un lugar 
privilegiado para el deporte, con una 
infraestructura de primera línea y entregar 
apoyo a los talentos que tenemos.
Lo Barnechea no es sólo deporte, también 
es una comuna líder en el desarrollo de 
proyectos habitacionales. Me siento 
orgulloso de haber participado en la última 
etapa del proyecto Ermita de San Antonio,
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buenas decisiones y con respeto de las 
opiniones de cada uno de sus integrantes.
En lo personal, este año marcó el inicio de 
mi cuarto período como Concejal, sin 
embargo, sigo manteniendo la misma 
sensación que la labor de los concejales es 
mal entendida, ya que aportamos mucho 
sin que se note, por la Ley que sigue siendo 
igual de restrictiva en relación al Rol del 
Concejal (Ejemplo:  sólo 20 líneas).	

Algunas Cuentas Públicas años atrás, 
me pidieron (no me acuerdo si en 20) que 
le dijera algo al “alma de Lo Barnechea”, en 
ese entonces dije: ”tengo una profunda pena 
porque se ha ido perdiendo lo que eras 
como pueblo y con ello tu identidad. En 
realidad el esperado progreso te está 
matando” y hoy mantengo lo dicho, pero 
también sigo estando seguro que muy pocos 
lugares de Chile tienen la belleza y la
tradición de nuestra comuna. Por eso mi 

pedido a todos los habitantes de este 
hermoso pedazo de Chile, es que nos 
ayuden a preservarlo con cariño y respeto 
y  sigamos desarrollando juntos, proyectos 
que nos ayuden a rescatar los valores y 
recuperar esta fisonomía. 	

Por eso les recuerdo a todos estas 
seis sencillas reglas para que seamos 
felices:
- Liberar el corazón del odio.
- Libe�rar la mente de preocupaciones.
- Vivir sencillamente.
- Dar más.
- Esperar menos.
- Tener esperanza.	

Hasta la próxima Cuenta Pública! 
(Perdón me pasé en 8).
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ADRIANA OVALLE 	

Mujer chilena, casada hace 31 años, 
madre de 7 hijos, 3 nueras y 2 nietos.	

Una trayectoria de vida con múltiples 
actividades: empresaria, periodista, asesora 
de políticos, pero ante todo, enamorada del 
Servicio Público.	

Por primera vez ejerzo un cargo 
político al servicio de la comunidad. Hace 
16 meses que soy Concejal de la Comuna 
de Lo Barnechea. Los primeros meses 
fueron un aprender constante, tratando 
nunca de perder el contacto con los vecinos.	

Mis audiencias de los días Miércoles, 
han sido un cable a tierra con la Comunidad, 
tratando de ser un puente con la 
Municipalidad. Aprovecho de agradecer la 
disposición generosa de todos los Directores 
y funcionarios municipales en facilitar mi 
labor.	

En esta nueva etapa me esperan 
grandes desafíos. Somos una Comuna 
consolidada pero necesitamos prepararnos 
para el Bicentenario.	

No más campamentos, mejor 
educac ión  para  nues t ros  n iños ,  
infraestructura vial adecuada, perfeccionar 
nuestro Plan Regulador, potenciar nuestra 
cordillera, mejorar nuestra seguridad a los 
vecinos, atención en salud, cada día más 
cercana y eficiente. En resumen una 
Comuna moderna y amigable.  	

La vara es alta, pero soy una 
convencida que esto se logrará con un 
trabajo de equipo entre la Municipalidad y 
nuestros Vecinos. El desafío es grande, 
pero creo que Lo Barnechea y su gente se 
lo merecen.

en el que se ha entregado una vivienda 
digna a muchos de nuestros vecinos. Nos 
falta, es verdad, pero los esfuerzos se están 
realizando, con un equipo de primer nivel y 
con el apoyo de un Concejo muy unido, que 
trabaja por las necesidades de nuestra 
comuna como ninguna Municipalidad en 
Chile. Cada Concejal aporta, desde su 
visión, las cuales sabemos equilibrar para 
llegar a un proceso de toma de decisiones 
correcto y razonado, en donde los colores 
políticos no aparecen, si no mas bien la 
razón y el sentido común, por esto y 
nuevamente lo digo: “me siento orgulloso 

de pertenecer a este Concejo”.		

Quisiera darle las gracias a toda esa 
gente que ha confiado en nosotros; a todos 
los funcionarios municipales que hacen un 
esfuerzo enorme por sacar su trabajo 
adelante, lo que demuestra que esta 
Municipalidad tiene una verdadera visión 
del Servicio Público. Nuestro desafío en el 
futuro,  es hacer de Barnechea el mejor 
lugar para vivir, y el mío es hacer que en 
nuestra comuna el deporte sea un estilo de 
vida. Muchas gracias a todos.



GABRIEL TUPPER 	

A la hora de hacer balances y dar 
cuenta anual, en mi calidad de Concejal, 
quiero hacer llegar un afectuoso saludo a 
todos los funcionarios municipales, jefes de 
departamento y Directores, que con esfuerzo 
y arduo  trabajo han hecho de Lo Barnechea 

una de las mejores municipalidades del 
pa ís .  Además  qu ie ro  hacer  un  
reconocimiento a todas las fuerzas vivas de 
la comuna, clubes de adulto mayor, juntas 
de vecinos, organizaciones deportivas, 
agrupaciones de huasos y todos aquellos 
actores que dan forma y vida a Lo 
Barnechea. 	

El año 2005 hubo importantes 
adelantos. El nuevo colegio Diego Aracena 
o la tercera etapa de la Ermita de San 
Antonio los más emblemáticos. Pero aún 
nos quedan muchas cosas por hacer. Por 
eso, es que asumo el compromiso de seguir 
trabajando duro para ir en ayuda de la gente 
más necesitada de nuestra comuna. Se que 
con esfuerzo y decisión podremos solucionar 
los problemas de quienes más nos 
necesitan.

FELIPE RODRIGUEZ	

Para este concejal es difícil en tan 
pocas líneas, dar a conocer el arduo trabajo 
realizado en el Concejo durante el transcurso 
del año 2005.	

La envergadura de los proyectos que 
le toca conocer al Concejo son de gran 
importancia y trascendencia para los vecinos 
de nuestra comuna, y exigen a los 

concejales estudio sobre materias tales 
como: salud, vivienda, seguridad ciudadana, 
educación, cultura, turismo, planificación 
urbana, medio ambiente, para así responder 
en la solución de los problemas que se 
traducen en una mejor calidad de vida.	

Para mi el tema social circunscrito a 
la vivienda de los campamentos y allegados, 
para dar una solución habitacional, ha sido 
mi preocupación en forma permanente.
No  puedo concluir estas líneas sin 
agradecer a los Directores de servicio y 
profesionales de la Municipalidad, por su 
apoyo en la búsqueda de soluciones a los 
problemas y proyectos a tratar .	

Espero en el transcurso de este año, 
con el conocimiento ya adquirido de la forma 
en que se trabaja en el Concejo, poder ser 
un aporte de mayor eficiencia en la 
búsqueda de soluciones para el bienestar 
de los vecinos de nuestra comuna, sobre 
todo de los más pobres y necesitados.
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ESTRATEGIA DE DESARROLLO

	La Municipalidad de Lo Barnechea 
ha definido una estrategia de trabajo que 
permita a cada miembro que compone la 
comunidad, alcanzar su desarrollo 
económico, social y cultural.	

En este sentido se ha puesto como 
centro de este desarrollo a la Familia, núcleo 
fundamental de la sociedad y fuente principal 
de la felicidad de cada uno de los miembros 
de la comunidad.	

Por ello, la Municipalidad se ha 
planteado como Misión ser evaluada por 
sus clientes (vecinos), como la mejor y más 
eficiente gestora y promotora de su 
desarrollo, para el fortalecimiento de la 
familia, atendiendo la diversidad de su 
territorio.	

De igual modo, la Visión de la 
Municipalidad es convertir a la Comuna de 
Lo Barnechea en un territorio donde 
conviven armónica y solidariamente todos 
sus habitantes, donde se integra la 
modernidad con la tradición y se preserva 
su patrimonio natural y cultural, teniendo 
como eje central el fortalecimiento de la 
famil ia y su diversidad terr i torial. 	

La definición de estos conceptos 
estratégicos ha llevado a definir los objetivos 
en virtud de los cuales se ha trabajado, 
logrando gradualmente su cumplimiento. 
Ellos son:

1.	 Consolidar el rol residencial y 
turístico, ambientalmente sustentable de la 
Comuna.

1.1	 Completar y mejorar la normativa 
urbana bajo la cota mil y en el sector 
cordillera.
1.2	 Completar la vialidad estructurante 

de la Comuna de conformidad al Plan 
Estratégico de obras viales.
1.3	 Implementar el desarrollo turístico de 
la Comuna.
1.4	 Superar el déficit de viviendas 
sociales.
1.5	 Diseñar un Plan Estratégico 
Medioambiental  para la Comuna.

2.	 Mejorar la Calidad de Vida de 
nuestros vecinos.

2.1	 Incrementar la infraestructura 
educacional a nivel general y prerescolar.
2.2	 Promover y fomentar la práctica del 
deporte y las actividades recreacionales en 
toda la Comuna.
2.3	 Fortalecer el Plan de Seguridad 
Ciudadana de la Comuna.	
2.4	 Incrementar la oferta cultural y 
preservar el patrimonio cultural y nartural 
de la Comuna.
2.5	 Generar políticas de promoción de 
la Microempresa y acciones tendientes a la 
generación de empleos productivos.
2.6	 Inc rementa r  y  me jo ra r  las  
prestaciones sociales considerando a los 
sectores medios, medios-bajos y bajos.
2.7	 Generar una política intersectorial de 
promoción de vida saludable.
2.8	 Incrementar  la  formación y 
participación de líderes positivos  juveniles.

3.	 Lograr un Municipio eficiente.

3.1	 C o n t i n u a r  e l  a v a n c e  e n  
modernización y tecnologización municipal, 
para mejorar la calidad del servicio.
3.2	 Contar con personal comprometido 
y capacitado acorde con los desafíos del 
municipio.
3.3	 Incrementar las acciones que 
canalicen la participación comunitaria.
3.4	 P r o m o v e r  l o s  c a n a l e s  d e



$15.776.743.087
86%

$2.638.721.246
14%

Presupuesto de Inversión
en el Presupuesto

Municipal Total.

Presupuesto de Inversión
Diferencia con el Presupuesto Municipal
($18.415.464.333)

comunicación y coordinación entre los 
funcionarios.
3.5	 Avanzar en un sistema de control de 
gestión de metas y programas.
3.6	 Establecer una cultura del uso 
racional de los recursos.
3.7	 Fomentar la participación del sector 
privado y la captación de recursos externos.
3.8	 Generar una ef icaz pol í t ica 
comunicacional.	

Para el cumplimiento de estos 
objetivos se ha requerido la participación 
de tres actores fundamentales: una 
comunidad activa, participativa colaboradora, 
vigilante y fiscalizadora de la acción 
municipal; un sector privado generoso, 
comprensivo, pujante y colaborador en hacer 
comunes los objetivos públicos y privados 
y un Gobierno justo y respetuoso del modelo 
de desarrollo de nuestros habitantes.
Para que se cumpla cada objetivo, la 
participación de todos los actores 
involucrados requiere enmarcarse en los 
siguientes valores y principios profesionales 
fundamentales: la Solidaridad en cada acto 

del Municipio, la Calidad como sello 
identificador de nuestro servicio público y 
la probidad como elemento distintivo e 
incorruptible de nuestra idiosincrasia cultural.	

Así trabajamos y hemos hecho 
muchas cosas que podemos mirar.
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TRES PROYECTOS PARA UNA

	Una de las líneas de acción 
principales de la Municipalidad de Lo 
Barnechea, ha sido resolver el problema de 
viviendas definitivas de los habitantes de 
menores recursos de la comuna. Por este 
motivo, se ha materializado la construcción 
de las tres etapas de la población de 
Viviendas Sociales Ermita San Antonio 
ubicada en la ribera sur del río Mapocho 
entre los puentes San Enrique y La Dehesa, 
acogiendo a 1.292 familias.	

Se debe señalar, que el proyecto se 
pensó de forma que dé una solución integral 
a las necesidades de sus habitantes. Por 
ello, además de la construcción de las 
viviendas se ha contemplado colegios, jardín 
infantil, sede social y un parque que permite 
consolidar la ribera sur del río Mapocho.	

Durante el año 2005, se concretó la 
tercera etapa del proyecto con la asignación 
y traslado de las 386 familias beneficiadas, 
cuya inversión fue de 178.904 UF. Es 
relevante señalar, que en esta oportunidad 
se postuló a las familias participantes del 
proyecto, bajo la nueva política habitacional, 
enmarcada en el Fondo Concursable 
Solidario de Vivienda, que implica la 
organización de los grupos familiares y la 
ejecución de un plan de acción social, que 
contempla la realización de acciones de 
capacitación y de apoyo al ahorro previo de 
los postulantes.

TERCERA ETAPA VIVIENDA SOCIALES.
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VIDA NUEVA

De esta manera, se realizaron las 
siguientes actividades:

-	 Finalización de Campaña de Ahorro: 
El que implicaba un ahorro mayor  a 50-60 
UF por parte de los beneficiados, ya que 
quedaron exentos del pago de dividendos. 
Es importante señalar, que la iglesia de “Las 
Pataguas”, apoyó económicamente a las 
familias que no podían cumplir con este 
requisito.

-	 Visitas guiadas a las viviendas 
definitivas de la Tercera Etapa: Para mostrar 
a las familias, las tipologías de viviendas 
existentes y las características del entorno.

-	 Proceso de desembolso de ahorro 
previo: A contar del mes de junio, se inició 
el proceso de desembolso de los ahorros 
previos, de los 386 postulantes. 

-	 Proceso de asignación de viviendas 
Tercera Etapa Proyecto Ermita por tipología 
y afinidad:  Que comenzó en el mes de abril 
 con el análisis de los criterios de asignación 

y de los documentos que debía presentar 
cada uno de los postulantes para el cálculo 
de su puntaje definitivo, el cual era la base 
para la asignación por tipologÌa de viviendas 
(departamento de 45 mt2 ó 47 mt2 en 1 ó 
2  pisos o casa de 59 mt2 con patio).

-	 Inauguración y traslado de las 
familias beneficiarias de la Tercera Etapa 
del Proyecto Ermita de San Antonio:  El día 
21 de noviembre de 2005 se inauguro la 
Tercera Etapa de la Ermita de San Antonio, 
con la presencia de la Ministra de Vivienda 
y autoridades municipales y locales, 
comenzando el traslado de las familias 
beneficiarias al día siguiente.	

Es importante señalar, que el traslado 
se realizó desde los Campamentos San 
Antonio, Transitorio y Juan Pablo Segundo 
a la Tercera Etapa, reubicaciones al interior 
de los Campamentos Juan Pablo Segundo 
y Las Lomas y traslados desde diferentes 
sectores de la comuna (Arrayán, Farellones, 
Pueblo de Lo Barnechea, Cerro 18, San 
Lucas, entre otros).



TRES PROYECTOS PARA UNA
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COLEGIO DIEGO ARACENA AGUILAR
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FORMANDO PERSONAS

	U n a  d e  l a s  p r i n c i p a l e s  
preocupaciones de la Municipalidad de Lo 
Barnechea ha sido mejorar la calidad de 
vida de sus habitantes, sobretodo de 
aquellos de menores recursos y por ende 
generar las instancias para la superación 
de la pobreza y avanzar hacia la igualdad 
de oportunidades. Existe un convencimiento 
que una de las formas de lograrlo es 
optimizando el sector educación, ya sea 
do tando  a  los  es tab lec im ien tos  
educacionales de mejor infraestructura o 
generando las instancias para optimizar el 
servicio educativo.	

Sin duda ninguna   el acontecimiento 
más relevante  para el área de  Educación 
Municipal en el año 2005,  fue la entrega 
de un nuevo establecimiento educacional  
donde se traslada el Colegio Diego Aracena 
A.  Este hecho constituye un hito importante 
en la proyección de la educación municipal, 
ya que se amplía la cobertura de matrículas 
en los distintos niveles  del sistema. Lo que 
a significado el cumplimiento de una tarea 
que se impuso el municipio, que buscaba 
satisfacer las necesidades de una población 
escolar en crecimiento.

EDUCACIÓN

Presupuesto del Departamento
de Educación en el Presupuesto
Municipal Total.

$3.336.761.612
18%

$15.078.702.721
82%

Presupuesto de Educación
Diferencia con el Presupuesto Municipal
($18.415.464.333)
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INTEGRAS

	Otra de las metas del municipio es 
el mejoramiento de la infraestructura del 
Colegio Diferencial de Lo Barnechea. Para 
esto, la Secretaría de Planificación Comunal 
está culminando la etapa de diseño del 
proyecto y se espera que durante este año 
se obtenga su co-financiamiento por parte 
del Fondo Nacional de Desarrollo Regional 
de la Región Metropolitana, y así concretar 
esta iniciativa el próximo año, la que 
beneficiará a 81 alumnos en jornada escolar 
completa.	

El proyecto consiste en mejorar las 
condiciones de infraestructura mediante la 

reposición del pabellón antiguo y del 
gimnasio; realizar una intervención general 
del establecimiento con el fin de ordenar y 
optimizar el funcionamiento interno del 
recinto, mediante una redistribución de los 
espacios; otorgar un equipamiento adecuado 
que satisfaga las necesidades de los niños, 
niñas y jóvenes discapacitados e incorporar 
los recintos que sean necesarios para el 
óptimo funcionamiento de la jornada escolar 
completa y que permitan superar el déficit 
de cobertura existente. Para esto se requiere 
una inversión de $ 357.525.000, 
aproximadamente.

COLEGIO DIFERENCIAL

	Además de los puntajes SIMCE de 
303 en Lenguaje, 325 en Matemáticas y 
313 en Comprensión del Medio, el Colegio 
Farellones se destacó durante el 2005 por 
obtener numerosos premios en el Concurso 
de Fotografía de la Biodiversidad de la 
CONAMA (RM), en el Encuentro de Teatro 
Escolar de la Región Metropolitana y en el 
Campeonato Interescolar de Esquí. 
Asimismo, continuó la formación de la 
Orquesta Infantil de Farellones con el apoyo 
de la Corporación Cultural de Lo Barnechea.

COLEGIO FARELLONES
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FORMANDO PERSONAS

	A partir del año 1999, la Corporación 
Ermita de San Antonio llevó adelante el 
Jardín Infantil Betterland, que actualmente 
atiende en jornada escolar completa bilingüe 
a 180 preescolares. Al alero de este  
proyecto, se ha desarrollado el Colegio 
Betterland, que actualmente cuenta con 363 
alumnos entre primero y sexto básico. En 
enero de 2005, el Municipio entregó en 
comodato a la Corporación sostenedora, el 
inmueble en donde funcionaba el colegio 
Diego Aracena. Con 1.600 m2 construidos, 
el traspaso permite asegurar la educación 
de estos niños y su desarrollo. 	

El 2005 el Colegio Betterland obtuvo 
notables resultados en el SIMCE. En efecto, 
en Lenguaje y Comunicación el puntaje fue 
de 257 sobre un promedio nacional de 241; 
en Educación Matemática el puntaje fue de 
255 sobre un promedio nacional de 238 y 
finalmente en Comprensión del Medio el 
puntaje alcanzó los 266 puntos, sobre un 
promedio de 238.	

Este logro se debe destacar, puesto 
que este colegio atiende a los niños con 
más alto índice de vulnerabilidad de la 
comuna.

COLEGIO BETTERLAND
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	El Centro de Desarrollo Integral para 
la Familia, desde 1996 se ha dedicado a 
acoger a todas las personas , especialmente 
de escasos recursos, que buscan mejorar 
su calidad de vida, tener una instancia de 
atención a sus problemas familiares y 

canalizar sus inquietudes y necesidades 
mediante capacitación en diferentes áreas 
con el objetivo de lograr aumentar sus 
ingresos. Para esto, se han desarrollado 
diversos programas:

1.	 Programa Atención Familiar y Violencia Intrafamiliar:

	El problema más frecuente en los 
motivos de consulta es la disfunción familiar, 
que para el 2005 es de un 40%. 
El 31% de los ingresos es derivado a la red 

comunal para recibir Orientación Legal y 
Asistencial. El 69% restante es ingresado a 
tratamiento.

Ingresos de pacientes entre 1996 y 2005

INTEGRAS

CASA DE LA FAMILIA.
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	Funciona desde el año 2002. 
Actualmente asisten 14 niños los días lunes 
y miércoles, siendo apoyados por dos 
estudiantes en práctica de psicopedagogía 
quienes evalúan y preparan el material de 

trabajo, y  6 voluntarias de la comunidad 
que trabajan directamente con cada niño 
aplicando el material pedagógico, preparado 
por las psicopedagogas.

FORMANDO PERSONAS
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	Durante el 2005 se atendieron 110 
casos por psicólogas infantiles y asistentes 
sociales, otorgando atención a los niños 
víctimas de maltrato infantil y en forma 
paralela a sus padres realizando un 

seguimiento escolar de los niños afectados. 
Para esto se ha desarrollado la Red de 
Buen Trato Infantil  en la que participan: el 
Centro de Salud, DIDECO, el Colegio 
Diferencial, el CAE y la Casa de la Familia.

2.	 Programa de Buen Trato Infantil.

	

En este programa de desarrollan los 
talleres de Crecimiento Personal y 
Formación Valórica, con el objeto de reforzar 
las Escuelas para Padres de los colegios 
municipalizados y otros de la comuna.

Se realizaron trabajos de mediación y de 
orientación familiar, beneficiando a 2.236 
personas en forma directa y 8.944 de 
manera indirecta.

3.	 Programa Reforzamiento Afectivo y Escolar.



INTEGRAS
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	La promoción de la lectura y de las 
actividades culturales que se realizan en el 
Centro Lector, ha buscado generar una 
invitación permanente para descubrir lo que 
pueden ofrecer los distintos caminos de la 
cultura, sobretodo para la comunidad de 
menores recursos de la comuna, como una 
alternativa ha desarrollar, distinta a los 
quehaceres cotidianos.  Por esto, con las 
diversas actividades bibliotecarias, durante 
el 2005, se realizaron 112.599 atenciones 
en sus tres áreas: infantil, juvenil y adultos. 
Con el bibliobús se pudo extender las 
prestaciones de la biblioteca hacia los 
sectores rurales, efectuando 8.794 
atenciones y realizando 6.332 préstamos 
de libros a domicilios.	

Dentro de las actividades de 
extensión para adultos se realizaron talleres 
de cuenta cuentos, el encuentro con la 
escritora brasileña Ana María Machado, el 
taller “Inventar Historias”, el seminario de 
capacitación de bibliotecas escolares de la 
8ª Región solicitado por la Fundación 
Compañía Manufacturera de Papeles y 
Cartones. Así como también, actividades 
para niños y jóvenes como fueron La Hora 
del Cuento, talleres de vacaciones de verano 
e invierno y talleres de teatro y otros. 
También se realizaron las Ferias del Libro 
en abril y diciembre y se celebró el Día 
Internacional del Libro con la presencia de 
la cuenta-cuentos argentina Ana Padovani.

	Con este programa se imparten 39 
cursos. Durante el año 2005 se inscribieron 
1.101 personas, de las cuales 839 son 
alumnos nuevos y 262 alumnos antiguos.	

Con el fin de dar las mayores facilidades a 
los padres que se capacitan en la Casa de 

la Familia, desde el 2002 se ha habilitado 
una sala de jardín infantil, a la que asistieron 
3.655 niños durante el 2005.

4.	 Programa de Capacitación Laboral.

CENTRO LECTOR.



	Un grupo importante de la comunidad 
de Lo Barnechea son los jóvenes, por lo 
que a través de la Casa de la Juventud se 
busca  entregar un espacio en el cual puedan 
desarrollar sus potencialidades y donde 
predomine la buena utilización del tiempo 
libre, previniendo conductas de riesgo social. 
Para llevar a cabo esta misión, se han 
desarrollado los siguientes programas:
1.	 Capacitación laboral y talleres 
recreativos: con la implementación de 27 
cursos. El año 2005  benefició a 1.331 
jóvenes de la comuna, y entregó 18.012 
prestaciones.

2.	 Ecoturismo  joven: en el que se 
realizaron las siguientes actividades: 
voluntariado y capacitación de monitores 
de montaña; excursiones los días sábado; 
itinerarios de Educación  Ambiental; 
excursiones por el  día a Farellones; 
programa “jóvenes a la nieve”; escuela 
abierta de escalada; unidad escolar de 
escalada deportiva; rama de Escalada y 
proyectos ambientales. El  año  2005 atendió 
a  2.012 jóvenes, totalizando  más de 8.000 
prestaciones. El  año  pasado, el  
presupuesto  anual  de $22.000.000, se vio 
 incrementado con  beneficios y aportes de 
terceros valorizados en más de $15.000.000.

3.	 Formación valórica: el que se 
desarrolla por dos líneas de acción:
-	 F o r m a c i ó n  Va l ó r i c a ,  c o n  
in te rvenc iones  soc ia les ,  con  la  
implementación de proyectos con fondos 
concursables y conserjerías.

-	 Programa Comunica en Familia, con 
intervenciones familiares; con seguimiento 
y terapia al grupo familiar y derivaciones de 
las familias a la red social. 		

Se acogieron a 1.590 jóvenes en 
atención directa lo que significó un total de 
4.590 prestaciones.

20 Cuenta Pública

FORMANDO PERSONAS

CASA DE LA JUVENTUD.
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INTEGRAS

DEPORTE

	Otra veta que se ha desarrollado en 
la formación integral de las personas, es la 
promoción de actividades deportivas y 

recreativas, mediante la implementación de 
las siguientes iniciativas:

	Paralelamente en el gimnasio municipal se imparten los siguientes cursos:

	Se deben destacar, los logros de los 
participantes de la Escuela Municipal de 
Kárate entre los que hay 6 seleccionados 

nacionales y un preseleccionado para el 
Torneo Mundial de Australia que se efectuará 
en Agosto de 2006.
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APOSTANDO POR LOS QUE

	Durante 2005, Lo Barnechea fue 
designada por tres instancias diferentes y 
con parámetros distintos, como la comuna 
del país,  con mejor gestión en salud.	

La evaluación que dio origen a este 
reconocimiento, está fundada en estudios 
desarrollados por el Ministerio de Salud; el 
Instituto de Estudios Urbanos de la Facultad 
de Arquitectura de la Universidad Católica, 
y el Instituto Libertad y Desarrollo.	

En materia de gestión, el enfoque ha 
s ido entregar  una atención más 
personalizada, con una apertura de los 
equipos de salud hacia la comunidad. Para 
ello se ha dividido la población en 3 sectores 
geográficos, cada uno con un equipo de 
salud responsable de las atenciones de las 
familias que habitan en él, haciendo visitas 
domiciliarias a familias de riesgo y brindando 
una atención digna a los pacientes postrados 
por cáncer terminal u otras patologías 
invalidantes. Esto nos ha permitido desde 
ya trabajar con una estructura de Centro de 
Salud Familiar. 	

Además, es destacable señalar que 
se ha producido una reducción en las 
consultas SAPU de los niños, por mejor 
gestión en la disposición de horas pediátricas 
diurnas; un incremento sostenido de los 
controles de salud preventivos y de crónicos 
(hipertensos y diabéticos), junto con el 
aumento de la educación en este grupo, 
con lo cual se ha mantenido el número de 
las consultas SAPU en adultos y se han 
estabilizado las consultas de morbilidad  de 
adultos, con un gran incremento de las 
consultas ginecológicas, que se han 
triplicado en el últ imo quinquenio.	

Se ha continuado el énfasis en la 
Promoción de la Salud, como una estrategia 
primordial para mejorar la calidad de vida 
de la población, con trabajo multidisciplinario 
e intersectorial, a nivel de establecimientos 
educacionales municipales y jardines 
infantiles de la Comuna, desarrollando las 
estrategias de alimentación saludable, 
Ambientes Libres del Humo del Tabaco, y 
promoción de factores protectores 
psicosociales.

SALUD

Atención Oftalmológica	
Atención Otorrino	
Atención Gineco-Obstétrica
Atención Psiquiatría Infantil	
Mamografías

ATENCION DE ESPECIALIDADES
CENTRO DE SALUD 
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MAS NECESITAN

	Una de las líneas de acción más 
importantes del Municipio ha sido crear las 
instancias de asistencia social para colaborar 
con la comunidad más pobre, en superar 
sus carencias económicas. Desde esta 
perspectiva, esta tarea se caracteriza por 
lo siguiente:

-	 Familias atendidas de enero a 
diciembre: 9.500.
-	 Familias que han recibido ayuda 
social de enero a diciembre: 2.268

-	 Gasto total de enero a diciembre: 
$88.994.685.	

Las ayudas asistenciales que 
generan mayor demanda es el apoyo en 
alimentos, con lo que se benefician 115 
familias mensualmente, y la compra de 
medicamentos y exámenes que implican el 
28% de l  presupuesto  anua l  de l  
Departamento de Asistencia Social.

ASISTENCIA SOCIAL

	La Di recc ión de Desarro l lo  
Comunitario ha generado otros dos 
proyectos de apoyo a la comunidad:

1.	 P r o g r a m a  P s i c o e d u c a t i v o  
Campamento Juan Pablo II: entre agosto y 
diciembre del 2005 se desarrolló el plan 
piloto de esta iniciativa, que busca instalar 
una propuesta psicoeducat iva de 
intervención comunitaria en el sector Juan 

Pablo II, con niños y jóvenes de ambos 
sexos con problemas conductuales; 
consumo perjudicial de alcohol y drogas; 
datos por infracción de ley, deserción escolar 
o en riesgo de deserción. Hasta la fecha se 
han contactado 15 familias quienes están 
recibiendo asesoría, acompañamiento y 
evaluación constante. El valor total del 
proyecto por los 10 meses de ejecución es 
$5.200.000.

Programas Especiales



2.	 Programa Intersectorial de Apoyo 
Terapéutico (P.I.A.T.): ejecutado desde el 
segundo semestre de 2005, con el fin de 
proporcionar apoyo terapéutico a niños que 
presentan trastornos motores derivados de 
patologías complejas y que no pueden 
acceder a tratamientos especializados por 
su alto costo, posibilitando su integración 
social en un ambiente educativo y con 
estrategias de intervención transdisciplinarias. 	

Este programa que se ejecuta en el 
Colegio Diferencial, con un equipo de 
profesionales que atiende alrededor de 25 
niños, significó durante el 2005 una inversión 
de $21.620.000.

	Una de las preocupaciones más 
importantes del Municipio ha sido contribuir 
a mejorar la calidad de vida de la comunidad 
y en especial de los más pobres, mediante 
la obtención de empleo, capacitación y 
orientación para los microempresarios. Por 
este motivo, durante el 2005 se optimiza el 
funcionamiento de la Oficina Municipal de 
Intermediación Laboral (OMIL) y se 
colocaron 960 personas en puestos de 
trabajos, de las cuales el 48,1% son mujeres 
y un 51,9% son hombres. Además, se 
capacitaron 192 personas en las diferentes 
especialidades y se asesoraron a 495 
microempresarios.

EMPLEO
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	Se ha buscado que los adultos 
mayores tengan oportunidades de participar 
de actividades formativas, de encuentro y 
recreativas que les permitan disfrutar de 
esta etapa de sus vidas, beneficiando a 60 

personas con el paseo anual y el almuerzo 
del adulto mayor, con una inversión de 
$12.000.000.

ADULTO MAYOR

MAS NECESITAN



6.029.741.272
33% 2.106.590.454

11%

10.279.132.607
56%

Transferencias en el 
Presupuesto Total

Transferencia al Sector Privado
Transferencia al Sector Público
Diferencia con el Presupuesto Municipal
($18.415.464.333)
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SUBVENCIONES	

Una de las formas en que la 
Municipalidad colabora con generar 
oportunidades para los que más lo necesitan, 
es a través  de la entrega de subvenciones 

a instituciones que desarrollan distintos tipos 
de actividades en Lo Barnechea, las que el 
2005 alcanzaron un total de $547.490.874.

FONDEVE	

En su versión 2005 el Fondo de 
Desarrollo Vecinal financió 21 proyectos 
presentados por las organizaciones de la 

comuna, los que significaron una inversión 
total de $39.039.012.

APOSTANDO POR LOS QUE
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INVIRTIENDO EN TIEMPO LIBRE

VI TORNEO INTERUNIVERSITARIO DE DEBATE.

 	 La Corporación Cultural de Lo 
Barnechea - COBA, retomó su VI Torneo 
Interuniversitario de Debate en abril de 2005, 
una iniciativa que pretende mejorar las 
habilidades comunicacionales y expresivas 
de la juventud chilena. 	

En Santiago la competencia se 
efectuó cada lunes en la sala de Sesiones 
de Ex Congreso Nacional y en regiones en 
sedes de Inacap. 	

Los temas fueron propuestos por 
importantes entidades públicas y privadas 
del país, así como figuras de la política, 
cultura y empresarios de renombre.	

La gran final se efectuó el día 5 de 
Septiembre con el tema: ¿Se debe legalizar 
la Eutanasia en Chile? Y la entidad ganadora 
fue la Universidad de Atacama.

Durante el año 2005 la Corporación Cultural 
de Lo Barnechea (COBA), desarrolló dentro 

de muchas otras, las siguientes actividades:



29 Cuenta Pública

EXPOSICIÓN INTERNACIONAL “ARTE CHILENO, TRASPASANDO FRONTERAS”.

	A t ravés de “Ar te Chi leno,  
Traspasando Fronteras”, una exposición 
itinerante que se  ha presentado en 
importantes ciudades europeas, COBA ha 
proyectado sus actividades más allá de 
nuestras fronteras. 	

Esta exposición está conformada por 
78 obras de artistas chilenos consagrados 

y emergentes, en las modalidades de 
pintura, escultura, dibujo, fotografía,  grabado 
y otras.	

La muestra se ha presentado, desde 
diciembre de 2004 en países como Croacia, 
Rumania, República Checa, Polonia, 
Hungría y Turquía. Posteriormente se 
exhibirá en China, Japón y Estados Unidos.

TEATRO CON AIRES DE REHABILITACIÓN.

	"Colina 1, Tierra de Nadie": se titula 
la obra que COBA presentó a teatro lleno 
el 20 de enero. 	

El montaje dirigido por Jacqueline 
Roumeau contó con las actuaciones de ex 

reos de la Cárcel de Colina y con 
profesionales de la Universidad Arcis, 
quienes interpretaron la historia de un grupo 
de jóvenes privados de libertad tras haber 
delinquido y vinculado con la droga.



Con la presencia del Presidente de la 
República, Ricardo Lagos y su señora, Luisa 
Durán, Presidenta de la Fundación de 
Orquestas Juveniles e Infantiles de Chile, 
entidad organizadora de la actividad y ante 
 4500 personas , se realizó en la Estación 
Mapocho, el Concierto de Clausura del 6º 
Encuentro Nacional de Orquestas en la que 
participó la orquesta Juvenil de Lo 
Barnechea y la Orquesta Infantil de 
Farellones junto a otras 50 agrupaciones,  
que en conjunto sumaron en el escenario, 
alrededor de 2000 músicos.
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INVIRTIENDO EN TIEMPO LIBRE

ENCUENTRO CON EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA
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	Durante el 2005 el Municipio presentó 
al fondo concursable para la Habilitación 
de Espacios Públicos del Gobierno Regional 
RM, el proyecto Equipamiento Recreativo 
consistente en la habilitación de siete plazas 
en la comuna. Seis en distintas ubicaciones 
del parque Ermita San Antonio y una en la 
Villa El Rodeo del Cerro 18.	

La habilitación consiste en dotar de 
equipamiento las plazas, ya sea con juegos 

de niños o con mesas de ping-pong, 
escaños y basureros. El objetivo principal 
de esta iniciativa es crear puntos de 
encuentro, ya sea para los jóvenes o para 
los niños, y también la recuperación de 
espacios públicos como es el caso de la 
Plaza Las Taguas en la Villa Cerro 18. Este 
proyecto supuso una inversión total de 
$24.500.000.

ESPARCIMIENTO Y RECREACION: PROYECTO "HABILITACIÓN DE 7 PLAZAS".
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CIUDAD MODERNA

	El tema de la conservación y 
recuperación del patrimonio cultural, es otra 
forma de abordar el concepto de “ciudad 
moderna”. Por esto la Municipalidad ha 
postulado el proyecto Recuperación de la 
Plaza Santa Rosa de Lo Barnechea al 
concurso  de  Espac ios  Púb l i cos  
Patrimoniales del Ministerio de la Vivienda 
y Urbanismo, cuyo principal objetivo es 
recuperar un espacio de encuentro 
tradicional de la comunidad de Lo 
Barnechea, devolviéndole su rol histórico 
de plaza.	

Con esta intervención se lograría 
abrir y limpiar el espacio, desde el punto de 
vista arquitectónico. Los trabajos serán 
básicamente de pavimentos, alumbrado 
público a nivel peatonal, tendidos eléctricos 
subterráneos, incorporación de mobiliario 
de plaza y cambio de las especies vegetales. 
También se propone una solución de 
estacionamientos de uso diario. El monto 
de la inversión es de M$196.778-.

ESPACIOS PÚBLICOS PATRIMONIALES

	La pavimentación de las calles es 
una de las tareas del Municipio que se 
aborda con el objeto de mejorar la calidad 
de vida de los habitantes de la comuna, no 

tan sólo en cuanto al mejoramiento de las 
condiciones de las calzadas, sino también 
en relación con la calidad ambiental de la 
ciudad. Se invirt ieron UF 16.391.

PAVIMENTOS



Servicio a la Comunidad
en Presupuesto  Total

3.773.530.525
20%

14.641.933.806
80%

Servicio a la Comunidad 
Diferencia con el Presupuesto Municipal
($18.415.464.333)
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	La limpieza del territorio comunal, es 
una de las mayores preocupaciones del 
Municipio, por esto durante el 2005 se 
retiraron 48.582.080 toneladas de 
desperdicios, lo que significó una inversión 
de $1.375.92.011 y para optimizar el servicio 
se aumentó a 5 vehÌculos la flota de 
camiones recolectores.	

Con el objeto de promover la higiene 
ambiental, el Municipio mantiene los 
programas de: desinsectación, desratización 
y control de garrapatas; el servicio de succión 
de pozos negros y la campaña de 
vacunación antirrábica. Todo lo cual implicó 
una inversión de $34.533.415.

	Una de las formas de generar 
condiciones para que Lo Barnechea sea 
parte de una ciudad moderna, es invertir en 
la semaforización de calles, como se hizo 
en Av. José Alcalde Délano y Manquehue 
Oriente-El Tranque, con una inversión de 
$33.000.000-. Otro tema importante es 
gestionar iniciativas que permitan lograr 
consolidar la trama vial de la comuna, con 
la apertura de calles como El Tranque entre 
Camino Las Liebres y Av. J. A. Délano  y la 
construcción de la pista poniente de 
J.A.Délano entre Manquehue Oriente y Gran 

Vía. Además, se implementó un nuevo 
sistema de catastro de señales de tránsito 
mediante el uso de códigos de barra, con 
una inversión de $100.000.000. Igualmente 
se gastó $57.805.092 en señalética y 
demarcación de calles.	

Durante el 2005, ingresaron por 
concepto de permisos de circulación 
$4.008.380.835 y por licencias de conducir 
$91.939.081.

ASEO Y ESPACIOS VERDES.

GESTIÓN DE TRÁNSITO.
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	Durante el año 2005, la Corporación 
de Desarrollo Vial de Lo Barnechea, elaboró 
el proyecto que permite dar solución a un 
importante nudo vial que afecta a José 
Alcalde Délano, una de las principales 
arterias de acceso y salida de la Comuna, 
la cual actualmente nos conecta con 

Costanera Norte. Este proyecto contempla 
alternativas de enlace para la intersección 
de José Alcalde Délano con Avda. Los 
Trapenses. La iniciativa que tiene un costo 
total de $ 1.731.763.540,  será desarrollada 
en el corto plazo.

CIUDAD MODERNA

CORPVIAL.

	Una ciudad moderna implica dotar al 
territorio comunal de las áreas verdes 
suficientes para generar una buena calidad 
de vida de sus habitantes, y esto se logra, 
por una parte, con la mantención de  697.488 
m2 de jardines con una inversión de 
$1.125.198.549 y, por la otra, con la 
construcción y mejoramiento de 24.808 m2 
de áreas verdes, lo que implicó una inversión 
de $280.097.191. 		

Las principales iniciativas logradas 
durante el 2005 fueron: Jardines de la 53a 

Comisaría de Lo Barnechea, Vía Crucis en 
el área verde Cardenal Monseñor Juan 
Francisco Fresno en el sector Las Pataguas, 

Parque Ermita San Antonio I I I  y 
remodelación de la plaza San Enrique.
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RANKING DE GESTION MUNICIPAL

	El Boletín de Actualidad Urbana, del 
Instituto de Estudios Urbanos y Territoriales 
de la Pontificia Universidad Católica de Chile, 
generó un índice de gestión municipal con 
el objetivo de medir el grado de progreso 
institucional, social y territorial de las 
comunas de la Región Metropolitana, 
divididas en tres grupos según su 
presupuesto municipal y evaluadas a través 
de 21 indicadores escogidos.	

Lo Barnechea lidera el ranking del 
grupo de mayor presupuesto municipal 
gracias a que presenta los más altos 
progresos en los factores de medio ambiente 
y desarrollo territorial, teniendo en 
consideración que su presupuesto es de los 
menores del grupo.

DESARROLLO TERRITORIAL

	El mayor puntaje obtenido fue por la 
gestión de la comuna respecto de su 
desarrollo territorial, a través de la 
permanente actualización de su instrumento 
de planificación comunal, que ha sabido 
adaptarse al constante cambio producto del 
crecimiento de la ciudad y a las nuevas 
necesidades de sus vecinos. El Plan 
Regulador ha sabido adecuarse a la 
competitividad propia de una metrópolis, 
atrayendo  importantes inversiones a la 
comuna, pero sin perder su identidad y 
manteniendo como eje transversal, los 
principios básicos del instrumento que 
reflejan las aspiraciones de nuestra 
comunidad, para mantener la imagen urbana 
propuesta para Lo Barnechea.	

El principal desafío del 2005 fue la 
formulación del proyecto “Plan Regulador 
Centro Cordillera”, que incorpora las 
localidades de Farellones, El Colorado, La 
Parva, Valle Nevado y sus áreas aledañas 
a la regulación comunal, con el objetivo de 
definir condiciones territoriales que permitan 
lograr su desarrollo armónico y sostenible, 
potenciando las características esenciales 
de cada uno de estos centros. Esto, a través 
de la generación de una imagen objetivo 
para el sistema, consensuada con los 
actores relevantes del Centro Cordillera.

COMPORTAMIENTO DE LA ACTIVIDAD DE LA CONSTRUCCIÓN EN LA COMUNA.
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MONTAÑA

	La temporada invernal del 2005 
obtuvo un balance muy positivo, gracias a 
la gran cantidad de nieve caída. Se 
contabilizaron más de 450.000 visitantes a 
los Centros de Esquí de Farellones, La 
Parva, El Colorado y Valle Nevado que 
recibieron además, equipos olímpicos de 
todo el mundo en entrenamiento para las 
olimpiadas de invierno, Turín 2006.  
Económicamente, la Cordillera generó para 
la Municipalidad un ingreso de 554 millones 
de pesos. 	

También se trabajó para consolidar 
otros polos de atracción turística durante 
todo el año, tales como el Sendero del 
Proyecto Protege en Puente Ñilhue, que 
recibió la visita de más de 8.000 
excursionistas y el Santuario de la 
Naturaleza Yerba Loca, que  recibio la visita 
de más de 25.000 personas, en su mayoría 
familias y andinistas. Gracias al apoyo de 
la Casa de la Juventud, 2.012 niños y 
jóvenes de escasos recursos de la comuna, 
participaron en las excursiones a la cordillera, 
a través de sus programas de Escalada, 
Educación Ambiental y salidas a la nieve, 
incluyendo jóvenes de la Teletón.	

Con el fin de fortalecer la red de 
turismo sustentable, se realizó el Primer 
Seminario-Taller de Turismo Sustentable 
en Cordillera, en el que participaron 40 
personas de organizaciones, instituciones 
y empresas comprometidas con el desarrollo 
del turismo en la comuna.

REPARACION DE RUTA G21	

En conjunto con el Ministerio de Obras 
Públicas, los Centros de Esquí y las Juntas 
de Vecinos del Centro Cordillera, se 
realizaron obras de mejoramiento de la ruta 

G-21, por un monto de 798 millones de 
pesos. De dicha cantidad el Municipio  junto 
con los operadores de los Centros y los 
organismos representantes de los vecinos, 
aportaron 170 mil lones de pesos.

GESTION DE LOS RESIDUOS	

Durante el 2005, la Municipalidad 
recogió más de 592 toneladas de basura 
del Centro Cordillera. El 70% de estos 
residuos se concentró durante la temporada 
invernal. En conjunto con la Casa de la 
Juventud y Protege, se realizó la primera 
Expedición Rastrillo en el Cerro El Plomo, 
para recolectar la basura de los 
campamentos base, minimizar el impacto 
ambiental del turismo y sensibilizar a los 
andinistas.

DESARROLLO TURISTICO
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	Para esto se definieron 5 unidades 
territoriales, entre las cuales se encuentra 
el Santuario de la Naturaleza Yerba Loca, 

cuyo potencial turístico es una oprtunidad 
de desarrollo valorada por el Municipio.

PLAN DE DESARROLLO SUSTENTABLE

	Durante los últimos dos años el 
Municipio ha trabajado en formular el Plan 
de Desarrollo Sustentable para la Cordillera 
de Lo Barnechea, en conjunto con 
PROTEGE y CONAF, con el objeto de 
establecer un modelo de protección y 
conservación de la cordillera, que  estimule 

un crecimiento económico a través del 
desarrollo de actividades productivas y que 
genere equidad social, contribuyendo así, 
a mejorar la calidad de vida de los habitantes 
de la comuna y de la gran ciudad de 
Santiago.
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SEGURIDAD

	El Municipio ha abordado el tema de 
seguridad ciudadana mediante la atención 
a la comunidad en terreno, satisfaciendo 
sus necesidades en base a lo expuesto en 
las llamadas telefónicas que se reciben en 
el Municipio, las que durante el 2005 suman 
35.429, que se tradujeron en 5.060 
atenciones a la comunidad.	

Por otra parte, esta Unidad también 
participa como apoyo en los distintos eventos 
que se realizan en la comuna, como por 
ejemplo: Verano Entretenido, Fiesta de 

Cuasimodo, Fiestas Patrias, La Navidad 
Comunal y  otros. Asimismo, también 
cooperó en el traslado del campamento 
Juan Pablo II con ocasión de la crecida del 
río Mapocho.
Otro hecho importante es el apoyo prestado 
a las instituciones de seguridad de la 
comuna, como son: 65 cooperaciones de 
emergencias a bomberos, 273 a Carabineros 
de Chile y 74 al Ministerio Público, además 
de los 443 procedimientos preventivos 
ocurridos en el área urbana de la comuna 
y de los 209 en el Centro Cordillera.

SEGURIDAD CIUDADANA

EMERGENCIA

	El año pasado fue constituido 
oficialmente, el Comité de Protección Civil, 
el que está integrado por distintos 
estamentos, entre los cuales destaca el 
Departamento de Emergencia Municipal 

que tiene como objetivo, ejecutar las 
acciones directas del municipio para la 
prevención de accidentes y emergencias, 
y responder a éstas cuando se presenten.
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	La Comisión Comunal de 
Alcohol y Drogas junto con el programa 
PREVIENE se ha insertado en la gestión de 
la Dirección de Desarrollo Comunitario del 
Municipio, trabajando en los ámbitos de 

gestión, prevención laboral, escolar, 
comunitaria y familiar, y en el tratamiento y 
la rehabilitación. Durante el 2005 se 
invirtieron $30.923.400 en la totalidad de las 
acciones realizadas.

	El Departamento de Inspección fue 
creado en el mes de Julio del 2005, con el 
objetivo de velar por el cumplimiento de las 
normas vigentes en la comuna, lo que 
implica, entre otras tareas, controlar un 
adecuado funcionamiento del comercio que 
se ejerce en la vía pública. En tal sentido, 

realiza un trabajo coordinado con distintas 
Direcciones (Obras, Aseo, Higiene 
Ambiental, Rentas y Tránsito). En este 
periodo la gestión se centró básicamente 
en el cumplimento de la Ley de Tránsito y 
se cursaron 630 infracciones.

DEPARTAMENTO DE INSPECCION

PREVENCION DE EMERGENCIAS

	Durante el año 2005   se ha 
desarrollado la mantención de colectores 
de aguas lluvias, lo que significó una limpieza 
completa de la comuna en lo referente a los 
colectores, además  se abordaron diversas 

obras de mejoramiento de la red  en aquellos 
sectores  con inundaciones históricas. Las 
obras ejecutadas son:

DROGAS.
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SEGURIDAD

	Como una manera de contribuir a generar un espacio público seguro, el Municipio 
durante el 2005 invirtió en mejoramiento y mantención  del alumbrado público, la suma 
de $79.247.115.-
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OBRAS DE MANTENIMIENTO DE ALUMBRADO PUBLICO 2005
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FINANZAS

INGRESOS PREUSPUESTARIOS MUNICIPALES PERCIBIDOS

GASTOS PRESUPUESTARIOS MUNICIPALES PAGADOS
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INGRESOS Y GASTOS PRESUPUESTARIOS EFECTIVOS 
DEL DEPARTAMENTO DE EDUCACION

INGRESOS Y GASTOS PRESUPUESTARIOS EFECTIVOS 
DEL DEPARTAMENTO DE SALUD
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